
Полностью обеспечили
Ситуацию с уборкой урожая обсудили на оперативном 

совещании в Правительстве Алтайского края.
Сегодня уже завершена заготовка кормов. Сена заготовили 

около 440 тысяч тонн, сенажа – более 1,2 млн тонн, силоса – 
больше 900 тысяч тонн.

Как отметил губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
в своем телеграм-канале, сельхозпредприятия обеспечены 
кормовыми полностью.

По предварительным данным, намолочено свыше 5,2 млн 
тонн зерновых и зернобобовых.

Продолжается уборка подсолнечника – его обмолотили с 
трети площадей, или почти со 160 тысяч гектаров.

Победителям – новые УАЗы
Управления ветеринарии Тальменского, Усть-Калман-

ского и Смоленского районов получили новые автомобили.
Их коллективы стали победителями краевого конкурса в 

номинации «Ветеринарное учреждение высокой производ-
ственной, санитарной и эстетической культуры».

Новые УАЗы вручил руководитель краевого ведомства 
Владимир Самодуров. Новый транспорт будет доставлять 
специалистов в отдаленные населенные пункты.

В 2024 году региональное управление ветеринарии при-
обрело 11 автомобилей для обеспечения эпизоотического 
благополучия на территории края.

Сметана со знаком качества
В Роскачестве назвали производителей сметаны, которая 

отмечена российским знаком качества. На 18 октября в 
этой товарной категории выдано 27 сертификатов, один 
из них – производителю из Алтайского края.

В Алтайском крае производит сметану со знаком качества 
ООО «Холод» (торговая марка «Белый замок»). Кстати, в 
сибирском регионе эксперты отметили еще только двух 
производителей – АО «Любинский молочноконсервный ком-
бинат» и АО «Вимм-Билль-Данн», филиал «Манрос М» (торговая 
марка «Домик в деревне») из Омской области.

Российский знак качества присваивается лучшей 
отечественной продукции. 

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 971-го дня специальной военной 

операции России.
За сутки российские войска нанесли поражение 40 украин-

ским бригадам и отразили 16 контратак, противник потерял 
до 1,7 тысячи военнослужащих, сообщает Минобороны РФ.

Нанесены удары по объектам украинской энергетики, 
снабжавшим ВСУ, военным аэродромам, цехам и складам 
беспилотников, пункту временной дислокации наемников.

На Курском направлении за сутки ВСУ потеряли более 
260 военнослужащих, два танка, БМП и 13 боевых брони-
рованных машин.

Глава Пентагона Остин прибыл в Киев с не объявленным 
ранее визитом, сообщает агентство «Рейтер». Он заявил о 
новом пакете военных поставок на $400 млн.
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Орденоносный край
23 октября 1956 года 
Алтайский край по-
лучил первую высшую 
награду СССР – орден 
Ленина. Его регион был 

удостоен за целинный подвиг и ре-
кордный сбор урожая.

«За выдающиеся успехи, достигнутые тру-
дящимися Алтайского края в деле освоения 
целинных и залежных земель, увеличения про-
изводства зерна и сдачи государству в 1956 году 
280 миллионов пудов хлеба, наградить Алтай-
ский край орденом Ленина», – говорилось в указе 
Президиума Верховного Совета СССР.

В 1956 году в регионе был собран рекорд-
ный для тех лет урожай – 7,3 млн тонн. Почти  
4,5 млн тонн из них было сдано государству.

В 1970 году краю вручили второй орден  
Ленина.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  АКТУАЛЬНО .

Миллион для педагога

Сегодня в медучреждениях региона уже 
работают 68 таких молодых специалистов.

Возможность трудоустройства ординаторов 
на эти должности в России появилась с 1 апреля 
2024 года. 

250  
врачей-стажеров готовы 
принять на работу ме-
дицинские организации 
Алтайского края

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,  
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Ветер юго-западный, ночью 
4–9 м/с, местами порывы до 
16 м/с, днем 7–12 м/с, местами 
порывы до 22 м/с.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
2–7 м/с, местами порывы до 
12 м/с, днем 6–11 м/с, местами 
порывы до 17 м/с. В утренние 
часы местами туман. 

24 октября

25 октября

  ГЛАВНОЕ .
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Подсолнечник – одна из стратегиче-
ских культур в Рубцовском районе. Его 
площади даже больше пшеничных: 
39 тыс. и 31 тыс. га соответственно. 
Но из-за погодных условий на сегодня 
удалось убрать лишь половину урожая.

Повышенная  
влажность

У аграриев Рубцовского района в этом году 
одна беда на всех – дожди, которые идут не во-
время. Если бы не это обстоятельство, то боль-
шинство хозяйств уже закончили бы уборку, а 
так в полях еще остается подсолнечник.

В хозяйстве «Вишнёвское» под этой культу-
рой 4 тысячи гектаров, три из которых уже 
обмолочены. Еще бы четыре погожих дня – и 
все, финиш. Но небеса распорядились иначе, 
уже к вечеру понедельника заморосило. Конеч-
но, подсолнечник можно убирать и молотить 
хоть зимой, но все же хочется уложиться до 
холодов.

Урожайность в среднем 19 ц/га, бывало и 
лучше. Хотя в этом году она в округе пример-
но одинаковая. Качество подсолнечника, как 
показали проверки, хорошее. Но вот убирать 
приходится влажное семечко, а сушить на пред-
приятии «Мельник», куда сдают продукцию.

– Базисная влажность 6–7%, а мы молотим 
при 15–20, – поясняет директор «Вишнёвского» 
Владимир Казанцев. – В этом году на подсол-
нечник неплохая стартовая цена – 32 тысячи 
рублей за тонну, конечно, если влажность 6%.

Арифметика  
аграриев

В сравнении с пшеницей подсолнечник дает 
куда больше прибыли. Зерновые в «Вишнёвском» 
успели убрать вовремя, но качество последних 
партий пшеницы подкачало по влажности. По 
своим параметрам зерно относится к IV классу, 
который, как оказалось, в России не очень-то и 
нужен. Такой пшеницы в общей доле урожая 
не более 30%, что для хозяйства некритично, но 
место на складах она занимает. Руководитель 
ждет приемлемой цены и не готов отдавать ее 
по 8 тысяч рублей за тонну, тогда как мировые 
цены на пшеницу начинаются от 20 тысяч.

(Окончание на 3 стр.)
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Впервые в нашем регионе по  
1 миллиону рублей из краевого 
бюджета получили молодые 
сельские учителя, которые 
прошли конкурсный отбор.

Это одна из многих мер поддержки, 
которые ввели в крае, чтобы сделать про-
фессию учителя более востребованной и 
решить проблему кадрового голода в селе. 
Дефицит педагогов – общероссийского 
масштаба. Особенно трудно привлекать 
кадры в отдаленные села. Чтобы улуч-
шить ситуацию, в России с 2020 года дей-
ствует программа «Земский учитель», по 
которой педагогам выделялось по 1 мил-
лиону рублей из федерального бюджета. 
В Алтайском крае в 2024 году запустили 
свою аналогичную программу. Заявки 
от претендентов на получение выпла-
ты принимались в течение всего лета. 
Участвовать в конкурсе могли все, кто в 
период с 1 июня по 5 сентября 2024 года 
устроился работать в школы Алтайского 
края, где обучаются не более 500 человек. 
Образовательные учреждения должны 
находиться в селах, рабочих поселках, 
поселках городского типа или городах 
с численностью населения до 50 тысяч 
человек. Комиссия тщательно оценивала 
и уровень образования, и наличие сти-
пендии имени Щекотинского, которую 
студенты должны были за особое рвение 
к знаниям получать в вузах, и другие 
критерии. Участвовать в конкурсе мог-
ли только молодые сельские учителя 
до 35 лет.

В результате отбор в конкурсе прошли 
20 человек. У семейной пары Алины и 

Вячеслава Карл, которые преподают в 
кулундинской школе № 3 биологию, а 
также физику и информатику, сбудется 
заветная мечта. Они купят наконец себе 
квартиру. Об этом же подумал, когда стал 
победителем, Денис Богданов, который 
преподает русский язык и литературу в 
Дегтярской школе. А Екатерина Репина,  
учитель истории Шаховской школы,   

решила, что ей пора сесть за руль, она 
купит себе машину.

Уточним, что молодым педагогам по-
лучить миллион можно лишь единожды. 
Желающих победить в конкурсе много, 
поэтому краевая администрация пла-
нирует проводить его в последующие  
годы.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Семейная пара Алина и Вячеслав Карл из Кулундинского района.

Идет загрузка урожая в бункер грузовика.

У Сергея Бушкина тридцатая уборочная страда.

Владимир Казанцев на мехтоку.

Пришло времечко –  
выросло семечко
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При всех своих успехах в бизнесе 
самым большим своим достижени-
ем Дмитрий и Наталья Орт считают 
тот факт, что смогли обеспечить 
работой более сорока своих  
земляков. 

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Специалисты краевого центра 
«Мой бизнес» и профильного 
управления на прошлой неделе 
рассказали деловым людям 
Петропавловского района о 
мерах господдержки, изме-
нениях в налоговом законо-
дательстве и особенностях 
обязательной маркировки 
товаров.

Замруководителя центра поддерж-
ки предпринимательства «Мой бизнес» 
Алёна Никулина отметила, что она с 
коллегами в рамках автопоезда про-
ехала практически по всем районам 
края, а Петропавловский – во второй 
раз. Тем не менее у предпринимателей 
и людей, которые только хотят ими 
стать, всегда находятся вопросы. Впро-
чем, Никулина всегда готова ответить 
на них по телефону горячей линии: 
8-800-222-8322. А кто из селян приез-
жает в Барнаул, тот может прийти на 
ул. Мало-Тобольскую, 19, и пообщаться 
лично.

Консультации и уче�ба
Центр предоставляет большой пе-

речень услуг от разовых консультаций 
по вопросам налогообложения, бухуче-
та, бизнес-планирования до вывода 
компаний на экспорт. Кроме вебина-
ров, к которым можно подключиться 
дистанционно, учреждение проводит 
акселерационные программы. Они 
длятся 1–2 месяца и позволяют про-
качать свое дело. Например, во время 
«Школы предпринимательства» мож-
но проанализировать действующий 
бизнес-процесс и выстроить план раз-
вития предприятия. Такие форматы 
проходят в разных городах края.

С 1 октября около 150 человек ос-
ваивают продажи своих товаров на 
электронных торговых платформах – 
маркетплейсах. Есть образовательные 
программы для социальных предпри-
нимателей. Эти люди, которые либо 
работают в образовании, здравоохра-
нении, либо производят продукцию 
для малообеспеченных граждан; с 
ограниченными возможностями здо-
ровья или сами являются инвалидами. 
Имея этот статус, можно рассчиты-
вать на льготное налогообложение 

и массу других «плюшек», например 
бесплатные маркетинговые услуги и 
гранты до 500 тыс. рублей.

Сейчас «Мой бизнес» развивает 
направление, связанное с ремес-
ленничеством и другими творче-
скими занятиями. Всю информа-
цию об этом можно найти на сайте 
мойкреатив22.рф. Кстати, один из 
самозанятых Петропавловского – 
Ольга Хлыновская делает своими 
руками прекрасные светильники. 
Она прошла обучение в «Азбуке пред-
принимателя» и собирается принять 
участие в Форуме креативных инду-
стрий, который пройдет в Барнауле 
6–7 ноября.

А перед этим, 27 октября, состоится 
форум «PROнастоящее», куда пригла-
шаются все предприниматели края. 
29 октября будет тренинг «Бизнес-план 
для социального контракта». Он по-
лезен тем, кто планирует заключать 
такие договоры с государством. Пол-
ный список образовательных событий 
размещен на сайте мойбизнес22.рф.

Если образовательная поддержка 
для инициативных людей оказывает-
ся бесплатно, то услуги, связанные с 
маркетингом, – на условиях софинан-

сирования. За 30% стоимости можно 
получить продвижение в Интерне-
те, видеоролики, печатную инфор-
мацию, разработку сайта, упаковку 
франшизы и прочее. В прошлом году 
впервые была подготовлена франши-
за для сельского предпринимателя. 
Бизнесмену из Тальменки помогли 
масштабировать проект, связанный 
с общепитом.

Производственные компании мо-
гут обращаться в алтайский центр 
инжиниринга. Там на условиях софи-
нансирования зарегистрируют товар-
ный знак, помогут сертифицировать 
продукцию.

Алёна Никулина рассказала о циф-
ровой платформе МСП (МСП.РФ), кото-
рая скоро станет единым окном для 
получения всех мер господдержек: 
от муниципальных до федеральных. 
Сегодня на ресурсе находится более 
30 сервисов. Среди тех, которыми ак-
тивно пользуются алтайские предпри-
ниматели: экспресс-консультации; 
обучение; проверка контрагентов; 
старт-гид по сферам бизнеса, где есть 
инструкции по открытию интересую-
щего дела; конструктор документов, в 
котором находится перечень юриди-

чески верных шаблонов договоров с 
сотрудниками, контрагентами.

Чтобы был доступен весь спектр 
мер поддержки, размещенных на 
платформе, надо, чтобы ИП или ООО 
были привязаны к личному кабине-
ту на «Госуслугах». После этого в нем 
будет сформирован цифровой про-
филь предпринимателя и под него 
автоматически подобраны меры под-
держки, доступные бизнесу пользо-
вателя. Сервис позволяет ускорить 
заполнение заявки на господдержку 
в несколько раз.

Финансовые стимулы
К наиболее востребованным мерам 

помощи относятся финансовые.
21 октября закончился прием заявок 

на гранты в приоритетных сферах 
экономики. В прошлом году их пе-
речень был расширен для сельских 
предпринимателей. И 20 субъектов 
получили суммарно 20 млн рублей. 
Такой субвенцией можно покрыть до 
70% от стоимости проекта, но не более 
2 млн рублей.

Кроме того, существуют субсидии 
на покупку оборудования. Они позво-
ляют компенсировать до 50% ранее 
понесенных затрат в пределах 5 млн 
рублей. В прошлом году их получило 
более 200 субъектов, в том числе из 
Петропавловского района.

К популярным мерам поддержки 
относятся льготные займы. В настоя-
щее время в Фонде финансирования 
предпринимательства можно занять 
до 5 млн рублей по ставке от 4,75 до 19% 
в зависимости от категории бизнеса и 
залогового обеспечения. Кстати, при 
нехватке залога можно воспользовать-
ся гарантийной поддержкой.

Однако сидящая в зале предприни-
мательница Галина Лаухина рассовето-
вала коллегам обращаться за займами.

– Я неделю потратила на оформле-
ние документов, а потом выяснилось, 
что торговцы спиртным не имеют 
права на льготу. А какой магазин в 
селе не реализует пиво? Вот и получа-
ется, что сельской торговле не даете 
займы, – заключила Лаухина.

Есть надежда, что и система мер 
поддержки будет совершенствоваться.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  ГОСПОДДЕРЖКА 

  ПАНОРАМА .

По единому QR-коду
21 октября в Банке России сообщили, что напра-

вили в Минфин предложения по изменению зако-
нодательства, касающиеся применения QR-кода при 
оплате покупок и услуг.

Согласно им, банки должны будут использовать только 
универсальный QR-код на базе решения Национальной 
системы платёжных карт (НСПК). Он позволит прини-
мать все виды платежей и обеспечит поддержку про-
грамм лояльности банков и кешбэков. Внедрение этого 
решения сможет минимизировать издержки банков и 
торговых компаний на подключение разных платежных 
инструментов, считают в ЦБ.

Документ предполагает, что все IT-системы банков и 
технические устройства, которые связаны с приемом 
платежей, должны поддерживать оплату с помощью 
универсального QR-кода НСПК.

Таким образом, поставлена точка в споре между ЦБ и 
консорциумом банков, который планировал внедрить свой 
универсальный QR-код. Руководитель «Сбера» Герман Греф 
критиковал Эльвиру Набиуллину, что она препятствует 
конкуренции в этой области. Но глава ЦБ имеет проти-
воположное мнение. И похоже, дело не в конкуренции, 
а в том, что банки теряют возможность зарабатывать на 
обслуживании платежных операций огромные суммы.

Почти юбилей
20 октября ОАО «Восход» Каменский мясокомбинат 

отметил свое 95-летие.
В настоящее время предприятие выпускает около 

115 видов продукции: колбасы, мясные деликатесы, 
полуфабрикаты и другие, в том числе продукцию для 
детского питания.

Последние два года на «Восходе» ведут модернизацию 
и ремонт производственного оборудования, постепенно 
внедряют современные технологии и автоматизируют 
рабочие места. На мясокомбинате сохранен полный 
цикл производства: от забоя животных до выпуска 
и хранения готовой продукции, используется сырье 
только из Алтайского края.

Согласно открытым данным, за прошлый год выручка 
компании выросла на 10%, до 128 млн рублей, чистая 
прибыль составила 1,5 млн, увеличившись за год почти в 
7 раз. Однако улучшение финансового состояния прошло 
на фоне сокращения четверти трудового коллектива.

Система откалибрует
Компания «СиСорт» выпустила на рынок новый 

бесплатный сервис для аграриев «Калибр». Он позво-
ляет быстро и максимально точно определять размер 
семян, их калибр, толщину и массу.

Новое IT-решение работает в формате бота в Telegram. 
Для того чтобы воспользоваться «Калибром», нужны 
только мобильный телефон с камерой и Интернет. Сер-
вис подходит для анализа подсолнечника, сои, фасоли 
и других крупных семян.

Сейчас бот тестируется и дорабатывается. В будущем, 
когда накопится большой объем данных, он сможет не 
только определять размеры семян, но и анализировать 
виды дефектов сырья, сообщают в компании.

Николай ПОСТЫШЕВ

Всё зависит от муниципалитетов
«Со следующего года в стране 

вводится туристический налог.  
В каком объеме ожидаются посту-
пления от него в Алтайском крае?

Нелли Шмидт, 
Первомайский район».

Отвечает Евгений Казанцев, начальник 
Управления Алтайского края по развитию 
туризма и курортной деятельности:

– Как и по всей стране, в Алтайском крае 
туристический налог вводится с 1 января 
2025 года. Параметры его исчисления и уплаты 
определены Налоговым кодексом РФ. Рассчи-
тывается налог исходя из стоимости услуги 
по предоставлению мест для временного про-
живания. Ставки устанавливаются муници-
пальными образованиями самостоятельно, но 

в размерах, не превышающих 1% от налоговой 
базы в 2025 году, 2% – в 2026-м, 3% – в 2027-м, 
4% – в 2028-м, 5% – начиная с 2029 года. При 
этом минимальный размер налога составит 
100 рублей.

Туристический налог будет уплачиваться 
в бюджет по местонахождению объекта раз-
мещения. Таким образом, муниципалитеты 
получат дополнительный источник финанси-
рования развития, в том числе и туристической 
инфраструктуры.

Так как размер налоговых ставок устанав-
ливается на муниципальном уровне, объем 
поступлений от уплаты туристического на-
лога возможно будет оценить только после 
принятия решения о его введении муници-
палитетами.

Николай ПОСТЫШЕВ

Предприниматель Дми-
трий Орт развивает 
свой бизнес в пределах 
Шипуновского района. 
Мы поговорили о его 
принципах работы и о 
том, почему он отка-
зывается от экспансии 
в другие территории.

10 лет назад Дмитрий рабо-
тал железнодорожным масте-
ром, однако и при такой, по 
мнению многих, стабильной 
и хлебной профессии хотелось 
ему большего – заняться своим 
делом. И получилось, причем 
результативно.

А началось все с ломбарда. 
Именно его первым открыл 
в Шипуново Орт в 2013 году, 
продав для этого личный ав-
томобиль и взяв потребитель-
ский кредит в банке. Супруга 
Наталья поначалу восприняла 
это начинание мужа без особо-
го энтузиазма, но вскоре, как 
говорится, прониклась. Уволи-
лась с работы, создав вместе 
с Дмитрием эффективный 
бизнес-тандем. За десять про-
шедших лет им удалось сделать 
многое.

Торговля
Ломбард, правда, был вскоре 

закрыт, поскольку, по словам 
Дмитрия, у людей появилась 
возможность брать микро-
займы и необходимость в нем 
отпала. А вот комиссионный 
магазин, созданный супру-
гами вскоре после ломбарда, 
работает и по сей день. Однако 
он не главная составляющая в 
предпринимательской деятель-
ности Дмитрия и Наталии Орт. 
Еще в начале своего бизнес-пу-
ти они поняли, что в Шипуново 
нет магазина, где жители смоги 
бы покупать разнообразные 
напитки, рыбные закуски и 
деликатесы. Так в райцентре 
появились первые «Три медве-
дя». Сейчас их здесь несколько.

Понимая, что трудно конку-
рировать с сетевыми магазина-
ми ценой, Дмитрий и Наталья 

сделали ставку на качество и 
эксклюзивность продукции. 
Для этого они начали работать 
с лучшими поставщиками, раз-
вивать собственное производ-
ство и регулировать политику 
ценообразования.

– Принцип нашего бизнеса 
заключается в следующем: не 
можем на рынке найти интере-
сующий нас качественный про-
дукт – производим его сами, – 
говорит Дмитрий Орт. – Нас не 
пугают большие торговые сети, 
которые пришли в наш район. 
Конкуренция подталкивает 
предпринимателей двигать-
ся вперед. У покупателей есть 

право выбора. Мы рады, что в 
результате многие выбирают 
нас.

Производство
Они купили помещение 

одного из магазинов райпо, 
при котором раньше была пе-
карня, и решили восстановить 
ее деятельность. Выкупили 
имеющееся там оборудование, 
приобрели дополнительное и 
стали печь хлеб.

– Мне всегда нравился со-
ветский хлеб, когда тесто как 
положено поднималось, – рас-
сказывает предприниматель. – 

Так что мы стараемся выдер-
живать старые гостовские 
технологии, не используем 
никаких улучшителей. Плюс 
цена на наш хлеб на 2–3 рубля 
ниже, чем в среднем по селу. 
Получается и немного дешевле, 
и качественнее.

Но чтобы так получалось, 
прежде всего нужна хорошая 
мука, а для ее приготовления, 
соответственно, – хорошее 
зерно. А вот с этим, по словам 
Дмитрия, случаются пробле-
мы. Муку привозят из Алейска 
и Топчихи, но, поскольку про-
шлый год выдался дождливым, 
то качество зерна оставляло 
желать лучшего и мука из него 
Орта не устраивала. Пришлось 
искать хорошую, и при этом 
основательно запасаться.

Сегодня из пекарни супру-
гов Орт на столы шипуновцев 
ежедневно уходит порядка 
300 булок хлеба, полтысячи 
пирогов, расстегаев, пиццы 
и так далее. Хлеб реализуется 
также в магазины и детский 

сад. Налажена доставка про-
дуктов на дом.

Кроме пекарни, в мини-хол-
динг Дмитрия и Натальи Орт 
входят еще два небольших цеха 
по изготовлению мантов, хин-
кали, пельменей, котлет и по 
засолке рыбы.

– Нам хотелось, чтобы кот-
леты и пельмени напоминали 
вкус из детства. Пытались взять 
у разных поставщиков, но не 
устраивало качество, – говорит 
Наталья Орт. – Решили гото-
вить сами. Результат понравил-
ся и нам, и покупателям.

Нравятся шипуновцам и 
приготовляемые ими копче-
ная рыба и закуски из море-
продуктов. Правда, сейчас ас-
сортимент несколько сузился, 
поскольку снизилось качество 
отдельных видов сырья.

– До недавнего времени мы 
закупали рыбу как российскую, 
так и заграничную. Теперь, ус-
ловно говоря, рыба из теплых 
морей до нас не доходит, – сету-
ет Дмитрий. – А качество ее во 

многом зависит от того, в каких 
водах она была выловлена. Она 
может разваливаться, животы 
рваться, притом что продукт 
свежий. При ее приготовле-
нии потери будут слишком 
большими, потому брать ее 
невыгодно. Так же если рыба 
нежирная, то нужного вкуса не 
будет. Но ничего, ассортимент 
у нас по-прежнему большой, 
остался и спрос.

Чтобы рукои�   
дотянуться

Есть такая поговорка: «Бери 
ношу по себе, чтоб не падать 
при ходьбе». Это еще одно ру-
ководство для супругов Орт. 
Имея в Шипуново шесть ма-
газинов и свои производства, 
выходить со своим бизнесом 
за пределы райцентра они не 
планируют.

– Мы работаем так, чтобы, 
условно говоря, до всего рукой 
можно было дотянуться, – улы-
бается предприниматель. – 
Если везде лезть, ничего хоро-
шего не получится. Предлагали 
и в Барнаул свою продукцию 
возить, и в Поспелихе магазин 
открыть, но я не согласился. 
Если, скажем, полуфабрикаты 
взять, то у нас тут объемы про-
изводства небольшие, посколь-
ку труд ручной и с машинной 
лепкой конкурировать невоз-
можно. Если куда-то возить, 
надо поднимать цену, а этого 
не хотелось бы. Нам тут непо-
чатый край работы.

Для улучшения качества 
продукции, уверен Дмитрий, 
надо совершенствовать тех-
нологический процесс. Для 
этого супруги приобрели 
новые холодильники и мо-
розильники.

Однако при всех своих успе-
хах в бизнесе самым большим 
своим достижением Дмитрий и 
Наталья Орт считают тот факт, 
что смогли обеспечить работой 
более сорока своих земляков. 
Для райцентра показатель 
очень хороший.

Константин СОМОВ,  
Оксана САНАЕВА (фото)

  СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

Не вширь, но вглубь

Всегда готовы

КСТАТИ
Автопоезд консультантов из Барнаула был организован в рамках 
национального проекта «Развитие малого и среднего предпринима-
тельства».

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Картофеля – больше, цены – выше?

9 мес. 9 мес. 2024 г. в %  2024 г. в %  
к к 9 мес. 9 мес. 2023 г.  2023 г.  Тыс. тоннТыс. тонн

Объем реализации продукции сельхозорганизациями  
Алтайского края
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. Зерновые и зерно- 

бобовые культуры

Семена и плоды маслич-
ных культур – всего 

из них семена  
подсолнечника

Картофель

Овощи

Скот и птица  
(в живом весе)

Молоко

Яйца (млн штук)

Источник: Алтайкрайстат.

Помощник пекаря Оксана Старыгина (слева) и пекарь Елена Клименко.Дмитрий Орт.

Предприниматели из Петропавловского района  
пришли послушать участников автопоезда.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Информационное сообщение
о торгах по продаже имущества ООО «Алтайлеспромторг»

Организатор торгов – КУ ООО «Алтайлеспромторг» (ОГРН 
1032202273762, ИНН 2225060877, 656056, г. Барнаул, ул. Пролетар-
ская, д. 61) Бортяков В.В. (тел. 8-903-948-9195) объявляет о продол-
жении торгов посредством публичного предложения:

Лот 1 – Пожарно-химическая станция: Алтайский край, Зарин-
ский район, ст. Тягун, ул. Нагорная, д. 2, 344,8 кв. м, 22:13:170001:927; 
земельный участок – 1070 кв. м; 22:13:170001:424; оборудование – 
15 единиц.

Нач. цена – 1 503 290,00 руб.
Лот 11 – Прицеп тракторный 2-ПТС 4-6, 2008 г. в. Нач. цена –

15 942,50 руб.
Подробнее в газете «Алтайская правда» № 97 (31210) от 31.05.2024.
Цена отсечения (минимальная цена продажи 5% от начальной 

цены, указанной ранее в первом сообщении).
Задаток в размере 10% от суммы предложения на данном этапе.
Прием заявок с 9.00 28.10.2024 (мск) до 9.00 02.12.2024 (мск) осу-

ществляется ОЭП ООО «Фабрикант.ру», в сети Интернет по адресу: 
https://www.fabrikant.ru.

Без поездки в город
У трех женщин из 50 
в Заринском районе 
маммография выяв-
ляет проблемы со здо-
ровьем.

У голухинского ФАПа 
во вторник с раннего утра 
много женщин, все они 
пришли пройти маммогра-
фический скрининг. Такая 
возможность обследоваться 
в своем селе у них появилась 
благодаря Краевому центру 
общественного здоровья и 
медицинской профилакти-
ки, специалисты которого 
на передвижном маммогра-
фе работают на этой неделе 
в Заринском районе. Как по 
заказу, в этом году приезд 
передвижного маммографа 
совпал с неделей борьбы с 
раком молочной железы 
(14–20 октября), которую 
объявило Министерство 
здравоохранения Россий-
ской Федерации.

– У женщин такая возмож-
ность не выезжая в Заринск 
пройти обследование появи-
лась второй раз, – рассказы-
вает медсестра голухинского 
ФАПа Наталья Канавина. –
В порядке живой очереди 
они проходят маммографию, 
результаты которой придут 
через время к нам. В случае 
проблем со здоровьем мы 
даем направление к врачу, 
который начнет заниматься 
лечением.

Передвижной маммограф 
представляет собой автобус 
с медицинским оборудова-
нием. Он разделен на три 
помещения: так называемая 
приемная, кабинет, где уста-
новлен аппарат, и служеб-
ный кабинет. Несмотря на 
осеннюю погоду, в автобусе 
тепло, что позволяет с ком-
фортом пройти процедуру.

– В каждом селе мы обсле-
дуем не менее 50 женщин, –
рассказывает Елена Стар-
цева, рентген-лаборант. –
И, по статистике, у трех из 
них выявляются патологии. 
Нередко это рак молочной 
железы (РМЖ). К сожале-
нию, РМЖ у женщин стал 
самым часто диагностируе-
мым типом рака. Ежегодно в 
мире регистрируется около
1,5 миллиона новых случа-

ев. РМЖ занимает одно из 
первых мест среди причин 
смерти женского населения 
в возрасте от 32 до 54 лет.

Маммография – «золотой 
стандарт» диагностики, 
безальтернативный метод 
выявления всех известных 
вариантов РМЖ, в том числе 
непальпируемого (к слову, в 
случае с РМЖ самодиагно-
стика чрезвычайно эффек-
тивна). Каждой женщине 
старше 40 лет рекомендова-

но проходить маммографию 
раз в два года до 75 лет.

Даже если вас ничего не 
беспокоит, помните, что в 
начале онкологические забо-
левания себя никак не про-
являют. Именно поэтому так 
важно регулярно проходить 
обследования, ведь более 
90% всех случаев рака можно 
вылечить, если обнаружить 
болезнь на ранней стадии.

Передвижной маммограф 
за неделю посетит села Но-

вомоношкино, Голуха, Смаз-
нево, Хмелёвка и Гоноши-
ха. Жители сел подобные 
инициативы Минздрава 
не только одобряют, но и 
поддерживают. К примеру, 
Елена Маскалёва из Голухи 
(на фото) к процедуре обсле-
дования подходит серьезно:

– Второй раз к нам приез-
жает передвижной маммо-
граф, и я второй раз прихожу 
на обследование. Понимаю, 
что болезнь лучше выявить 

на ранней стадии. И то, что 
для этого нет необходимо-
сти ехать в Заринск, очень 
радует. Экономит и время, 
и ресурсы. Еще очень ждем, 
когда в Голуху приедет пере-
движной флюорограф. Мно-
гие жители – пенсионеры, 
им вообще проблематично 
добираться до больницы.
А тут буквально на дом и ап-
парат, и специалист.

Ксения ЛИТВИНОВА
(фото автора)
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  МЕДИЦИНА .

  ФИНАНСЫ .

Продажа дебетовой банковской карты оборачивается не-
гативными последствиями для того, кто пошел на такой 
шаг. Суды все чаще взыскивают ущерб от мошеннических 
действий именно с человека, на чье имя оформлен счет, 
которым пользовались аферисты с легкой руки владельца. 
В подобные ситуации попадают и жители Алтайского края.

��� ��̈����, � ��� П�������

На днях Объединённая пресс-служ-
ба судов Алтайского края сообщила 
об очередной истории, когда желание 
получить легкие деньги обернулось 
тяжелыми последствиями для жи-
тельницы одного из сел региона. Про-
куратура обратилась в суд с иском 
в интересах пенсионерки из Щёки-
но Тульской области о взыскании
100 тысяч рублей с владелицы бан-
ковской карты из Зонального района 
Алтайского края.

В Тульской области было возбуж-
дено и расследовалось уголовное дело 
по факту мошенничества и хищения 
впоследствии денег, принадлежащих 
пожилой даме.

История ее типична. В январе этого 
года ей поступил звонок через при-
ложение WhatsApp. Представившись 
сотрудником Центрального банка, 
некий злоумышленник убедил пен-
сионерку перевести имеющиеся у 
нее на счету сбережения в размере 

100 000 рублей на «защищенную» 
банковскую карту. С привязанным 
к ней счетом карта была открыта 
на имя жительницы село Плешко-
во Зонального района. В итоге с нее 
было взыскано 100 тысяч рублей и 
госпошлина – 4000 рублей.

Д�����
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К сожалению, предложения про-
дать банковские карты поступают 
жителям нашего региона не так уж 
редко. Как рассказал «АП» начальник 
отдела по раскрытию преступлений, 
совершенных с использованием 
IT-технологий, ГУ МВД России по 
Алтайскому краю Виталий Греков, 
особенно поддаются на уловки афе-
ристов студенты.

Молодым людям объясняют, будто, 
продав карту, они никаких негатив-
ных последствий не почувствуют. Те 
и покупаются на обещания легких де-
нег. Якобы никакой ответственности 

нести не будут. Но это далеко не так. 
Злоумышленники пользуются чужи-
ми картами, обналичивают деньги, 
полученные преступным путем. И это 
порой такие суммы, которые владелец 
счета никогда в руках не держал.

– Мы выявляли случаи, когда че-
рез карты несовершеннолетних по 
900 тысяч рублей проходило, – сказал 
Виталий Греков. – Если кто-то решил 
продать свою дебетовую карту, он 
может быть уверен, что его в итоге 
пригласят в суд и могут потребовать 
выплатить такую сумму, которую он 
будет отдавать всю жизнь… К тому же 
в стране нарабатывается практика 
привлечения к ответственности по 
статье 187 УК РФ, предусматриваю-
щей наказание за неправомерный 
оборот средств платежа.

Полицейские проводят беседы в 
учебных заведениях, на предприяти-
ях и в организациях, объясняя, чем 
грозит легкомысленный шаг – про-
дажа банковской карты. Советуют 
родителям подростков проверить, 
есть ли оформленные на них счета, 
которые могли быть открыты без 
ведома взрослых.

Л���� ������������
Приобретение чужих банковских 

карт для мошенников важно. Ведь 
«пластик» им нужен постоянно, чтобы 
прокручивать свои схемы, уводить 
деньги, запутывать следы.

Людей, которые, получается, 
способствуют им в этом, называют 
дропами. Подставные лица, задейство-
ванные в нелегальном выводе денег 
с банковских карт, еще и становятся 
крайними, когда суды начинают воз-
мещать ущерб потерпевшим.

В общем, задумавшись над пред-
ложением продать карту, нужно по-
нимать, что вскоре можно оказаться 
соучастником преступлений. Затем 
ждать полицию или претензии от 
налоговой инспекции.

На карты дропов деньги зачастую 
переводятся со счетов компаний. А в 
таком случае они считаются прибы-

лью и облагаются НДФЛ. При условии 
что обнальщики снимают огромные 
суммы, где счет идет на миллионы, 
через карту даже за короткий срок 
могут прогнать невероятное для за-
конного владельца счета количество 
денег. И тот же налог может оказаться 
очень большим.

Более того, в отношении номи-
нальных владельцев банковских карт 
также могут быть применены меры 
внутреннего контроля кредитных 
организаций, которые проводятся по 
закону о противодействии отмыва-
нию денег. В результате держателям 
таких карт может быть отказано в со-
вершении собственных финансовых 
операций или в заключении договора 
банковского счета.

От опрометчивого шага лучше 
воздержаться. Но если карта уже в 
руках злоумышленника, лучше об-
ратиться в банк-эмитент с просьбой 
заблокировать счет, привязанный к 
«пластику», и в правоохранительные 
органы. Необходимо подробно описать 
ситуацию, размер урона, если по карте 
уже шли операции без участия держа-
теля. Таким образом еще можно будет 
создать препятствия для дальнейших 
негативных последствий.

Тамара ЛОГИНОВА

Если ваша карта бита

  АПК .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Разное
 Ковер (б/у, в хорошем состоянии, 
размер 2 х 3). Тел. 8-913-255-9864.
 Палас (б/у, в хорошем состоянии,  
2 х 3,2). Тел. 8-913-255-9864.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, добро-
желательный). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (ти-
гровый мальчик и дымчатая де-
вочка, к туалету приучены). Тел.:
44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.

Пришло
времечко –
выросло
семечко

(Начало на 1 стр.)

С реализацией зерна более 
высокого качества, III клас-
са, проблем нет, оно идет по
12–13 тысяч рублей за тонну.
А подсолнечник при этом чуть 
ли не в три раза дороже. Тем 
не менее руководитель не 
поддается соблазну засеять 
им все земли, здесь достаточно 
большой ассортимент сель-
хозкультур.

– У нас нет погони за мар-
жинальными культурами, – 
подчеркивает он. – Мы строго 
соблюдаем севооборот. Надо 
любить землю, на которой ра-
ботаешь и живешь. Убить ее 
можно за два-три года, а что 
дальше делать? Поэтому в сево-
обороте семечко у нас занимает 
не больше 20 процентов.

Н� ������, � �����
На уборке подсолнечни-

ка задействовано по восемь 
комбайнов и грузовиков и, 
соответственно, 16 человек. 
В хозяйстве трудятся жите-
ли не только Вишнёвки, но и 
соседнего села Саратовка, а 
также поселков VI Конгресса 
Коминтерна и Дальнего. И тем 
не менее кадров не хватает. 
Проблему решают за счет со-
временной техники.

– Почему мы приобретаем 
мощные машины? Раньше 
десять комбайнов убирали 
и намолачивали 800 тонн за 
смену, сейчас восемь намолачи-
вают 1000–1200 тонн. Мы стали 
технологичнее, – рассказывает 
Владимир Казанцев. – Покупа-
ем большие грузовики, потому 
что шоферов тоже не хватает. 
Он везет 40 тонн семечка, а 
пшеницы – от 50 до 60 тонн. 
А когда-то возили на ГАЗе по 
три тонны.

На комбайнах тоже очень 
вместительные бункеры. На 
«Холланде» емкость в шесть 
тонн. Сзади идет «Клаас» – у 
него восемь, а у отечествен-
ного «Ростсельмаша» – девять.

Сергей Бушкин работает на 
комбайнах уже три десятка лет, 
ему есть с чем сравнить.

– Техника сейчас мощная. 
Мой новый ростовский ТORUM 
785 – первый роторный в хо-
зяйстве, до этого все были кла-
вишными. Молотит отлично, 
за смену – не менее 120 тонн. 
Бункер заполняется минут за 
20, – говорит он.

По словам опытного комбай-
нера, подсолнечник хороший, 
хотя условия были дождливые. 
«Но мы постарались, и все вы-
росло», – улыбается он.

С ����
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С поля семечко везут на мех-
ток, затем засыпают в склады, 
проводят проверку качества, 
оформляют документы и от-
правляют в компанию «Мель-
ник». Путь с поля до перера-
ботчика составляет не более 
двух недель.

Раньше переработчики 
смотрели на два показателя: 
сор и влага. Сейчас их четыре, 
добавились натура, то есть 
масса тысячи зерен, и выход 
масла. И по этим четырем па-
раметрам его и принимают 
для расчета с производителя-
ми. А чтобы получить нужные 
свойства, у подсолнечника 
должна быть хорошая генети-
ка, благоприятные погодные 
условия, подкормка удобре-
ниями.

Ежегодно в «Вишнёвском» 
сеют гибриды масличного 
подсолнечника импортного 
производства, хотя, по сути, 
у них только «родители» зару-
бежные, семена уже давно про-
изводятся в России. Методом 
проб подбирают и подходящие 
отечественные, но пока они 
значительно уступают в уро-
жайности. А подсолнечник –
та культура, за счет которой 
хозяйство может развивать-
ся. Надо покупать технику, 
строить склады, выплачивать 
заработную плату, которая, 
к слову, здесь одна из самых 
высоких в сельском хозяйстве 
района.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

ФАКТ
Неправомерный оборот 
средств платежей наказы-
вается принудительными 
работами на срок до пяти 
лет либо лишением свобо-
ды на срок до шести лет. 
Также суды применяют 
штрафы от ста тысяч 
до трехсот тысяч рублей 
или в размере заработной 
платы либо иного дохода 
осужденного за период от 
одного года до двух лет.

Этот «пластик» может попасть в чужие руки.

Для сельских женщин это отличная возможность проверить здоровье.

Прием пациентов передвижного маммографа ведет Елена Старцева, рентген-лаборант.

34-я сессия АКЗС
состоится 31 октября

31 октября, в четверг, состоится тридцать чет-
вертая сессия Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания восьмого созыва. В проект повестки 
включены следующие основные вопросы.

П������ �������:

«О внесении изменений в закон Алтайского края «О развитии 
сельского хозяйства в Алтайском крае»;

«О внесении изменения в статью 5 закона Алтайского края
«О доплате к пенсии в Алтайском крае»;

«О краевом бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов»;

«О бюджете Территориального фонда обязательного медицин-
ского страхования Алтайского края на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов»;

«О внесении изменений в закон Алтайского края «О физической 
культуре и спорте в Алтайском крае»;

«О внесении изменений в закон Алтайского края «О пособии 
гражданам, усыновившим детей» и статью 2 закона Алтайского 
края «О единовременном пособии гражданам, усыновившим детей»;

«О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края»;
«О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края 

«О внесении изменений в статьи 7 и 16 закона Алтайского края 
«Об образовании в Алтайском крае»;

«О внесении изменений в статью 4 закона Алтайского края «Об 
установлении налоговой ставки 0 процентов для налогоплатель-
щиков – индивидуальных предпринимателей при применении 
упрощенной и (или) патентной системы налогообложения на 
территории Алтайского края»;

«О внесении изменений в закон Алтайского края «О примене-
нии индивидуальными предпринимателями патентной системы 
налогообложения на территории Алтайского края».

П������ �������������� :
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собрания на 

проекты федеральных законов, поступившие из Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации;

О назначении на должности мировых судей Алтайского края;
Об информации о деятельности Главного управления Феде-

ральной службы судебных приставов по Алтайскому краю;
Об изменении состава постоянного комитета Алтайского крае-

вого Законодательского Собрания по строительству, жилищно- 
коммунальному хозяйству, транспорту и связи;

О внесении изменений в приложение 1 и приложение 2 к пос-
тановлению Алтайского краевого Законодательного Собрания 
от 27 мая 2024 года № 114 «Об утверждении Порядка принятия 
Алтайским краевым Законодательным Собранием, являющимся 
администратором доходов краевого бюджета, решения о призна-
нии безнадежной к взысканию задолженности по платежам в 
краевой бюджет»;

О награждении медалью «За заслуги в развитии законодатель-
ства и парламентаризма»;

О награждении Почётной грамотой Алтайского краевого За-
конодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского краевого 
Законодательного Собрания.

Сессия Алтайского краевого Законодательного Собрания начнет 
работу с 9 часов по адресу: г. Барнаул, ул. Анатолия, 81. Заседания 
постоянных депутатских объединений и комитетов пройдут 
накануне, 30 октября.

  ОФИЦИАЛЬНО .
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В августе со мной приключился, каза-
лось бы, обычный случай. Но именно 
он показал, что порой мы можем 
быть не готовы к самым банальным 
ситуациям.

П��������� �� ����
Придя с работы, обнаружил на подоконнике 

голубя. Сначала не придал этому значения, так 
как птицы часто любят сидеть на моем окне. 
Однако стемнело, а птица все не улетала. Тогда 
я попытался ее спугнуть, постучав по стеклу.
В ответ незваный гость лишь недовольно отвер-
нул голову. Тогда я понял, что с ним явно что-то 
не так. Не оставлять же бедолагу в таком поло-
жении! Но что делать? Ранее я спасал максимум 
кота и держал дома попугая кореллу. Вспомнил, 
что нередко общался по работе с барнаульским 
орнитологом Алексеем Эбелем. Как обычно, 
эксперт ответил довольно быстро и первым 
же сообщением поставил меня перед выбором.

«Есть два варианта: либо заниматься самому, 
либо искать кого-то, кто возьмется. Каких-то 
приютов для них в Алтайском крае нет», – со-
общил Алексей Эбель.

Из моих знакомых помочь птице никто не за-
хотел. А тем временем на часах уже была полночь. 
«Кто-то должен», – сказал себе я. Вооружившись 
коробкой и перчатками, отправился спасать пер-
натого. Под светом фонарика увидел, что все куда 
проще, чем казалось. Голубь не мог сдвинуться с 
места из-за решетки, в которой он застрял. Моя 
помощь его не шибко воодушевила. Гость актив-
но махал крыльями и злобно ворковал. Однако 
уже через пару минут он оказался на свободе 
и улетел на крышу. Я вздохнул с облегчением, 
ведь, говоря откровенно, в душе совсем не был 
готов ухаживать за больной птицей.

А недавно волонтеры российского центра 
помощи птицам «Воронье гнездо» поделились 
советами на случай, если вы встретили голубя, 
которому нужна помощь. Я их изучил и выбрал 
для читателей «АП» самые полезные. Мне бы 
они очень пригодились в тот августовский ве-
чер. Удивительно, но дельных рекомендаций 
в Интернете я найти не мог. Зато теперь буду 
точно готов еще к одной встрече.

В������� ��� �� � ������
В первую очередь берите голубя на лечение 

только в случае, если вы реально готовы зани-
маться его содержанием и выкармливанием 
самостоятельно. Вариант с дальнейшей пере-
дачей птицы в один из приютов можете сразу 
отбросить, ибо они:
 принимают только пролеченных птиц;
 почти всегда переполнены.
Помните, что голуби – абсолютные рекордсме-

ны по численности. Заниматься реабилитацией 
каждого невозможно физически.

В� ����������?
Если вы взяли домой голубя, то он стопро-

центно будет больным, так как здоровая птица 
никогда просто так не пойдет на руки к чело-

веку. Разве что может пощелкать зернышки с 
ладошек. Напрашивается вопрос: можете ли 
вы заразиться? Волонтеры центра отмечают, 
что риск заразиться чем-нибудь от голубя не 
выше, чем от любого попугая из зоомагазина. 
При соблюдении элементарных правил гиги-
ены вы и ваши домочадцы не пострадаете от 
присутствия в доме даже самого страшного 
и грязного голубя. Обязательно используйте 
перчатки, и тогда всем будет хорошо.

��� ������?
В целом нет. Основной рацион голубей: 

перловка, пшеница, ячмень, семечки, гречка, 
просо, горох, чечевица и другие крупы в сухом 
виде. Ни в коем случае не кормите хлебом. Это 
приведет к расстройству пищеварения.

В качестве поилки можно использовать даже 
чистую пепельницу. Желательно подобрать 
что-то неглубокое и тяжелое. Тогда неуклюжая 
птица не сможет перевернуть или сдвинуть это.

Немного потратиться придется на некоторые 
лекарства. В худшем случае на полноценное 
обследование, анализы, возможно, операцию, 
платную передержку.

П���������̈�����  ����
После того как успешно доставили голубя 

домой, его нужно помыть. Сделать это можно 
обычной водой. Если будете использовать мыло, 
то не рекомендуется натирать им лапы и перья. 
Длительное воздействие сильно раздражает и 
сушит нежную птичью кожу.

Е��� ������ �� ����
Речь идет о породистых голубях с оперенны-

ми лапами. Обязательно нужно проверить, нет 
ли на лапах травм от колец, не передавили ли 
они лапу, не порезали ли острыми краями. Не 
всем птицам везет с владельцами, и некоторым 
голубям надевают совершенно неподходящие 

кольца, что нередко приводит к травмам. Раны 
можно обработать хлоргексидином.

Г�� ���������?
Подойдет любая картонная коробка размером 

хотя бы 40 х 40 см. Можно и больше, но, главное, 
не меньше, так как птица испортит оперение. По 
этой же причине не стоит первым делом сажать 
голубей в клетки. Пластиковые кошачьи и собачьи 
переноски подойдут, если птица не бьется в них 
от страха и не висит на решетке, рискуя сломать 
хвост. Нежелательны и мягкие переноски: в них 
может быть жарко и их тяжело дезинфицировать.

На дно коробки постелите одноразовую либо 
многоразовую впитывающую пеленку. Подойдет 
и просто газета, но она менее гигиенична, так 
как хуже впитывает. Менять пеленку нужно 
каждый день, максимум – через день. Чистота 
– залог здоровья птицы.

К ���� ���� �������?
Большинство птиц будут изо всех сил пы-

таться от вас улететь или даже уйти пешком. 
Это не значит, что им не нужна помощь. Скорее 
всего, птица безумно боится и думает, что вы 
хотите ее убить.

Дмитрий СЕРДОВ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Приголубить – так без вреда

  КРИМИНАЛ 

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Ну и «юрист»!
Потерей 900 тысяч рублей обернулась попыт-

ка барнаульской пенсионерки найти работу че-
рез Интернет. Женщину обманули мошенники.

Заявление от 70-летней жительницы краевого 
центра поступило в дежурную часть отдела поли-
ции по Железнодорожному району. Она разместила 
сообщение о поиске работы на сайте бесплатных 
объявлений. Вскоре поступил звонок. Незнакомка 
сообщила, что готова трудоустроить соискательни-
цу в организацию. Той требовалось только зайти 
в личный кабинет в мобильном приложении и 
ввести промокод, который продиктовала собе-
седница. Как только пенсионерка это сделала, с 
ее счета снялись 10 000 рублей.

Чтобы исправить «техническую» ошибку, жен-
щину соединили с неким «юристом» по имени 
Антон. Тот объяснил, что для возврата денег необ-
ходимо зарегистрироваться на криптовалютной 
площадке и по предоставленным реквизитам пе-
ревести еще некоторые суммы якобы для того, 
чтобы электронные средства конвертировались 
в настоящую валюту.

Доверчивая пенсионерка действовала согласно 
всем указаниям аферистов, в результате перевела в 
общей сложности более 900 000 рублей. Уголовное 
дело возбуждено по признакам мошенничества в 
крупном размере.

Не пощадил родню
Житель одного из сел Волчихинского района 

отправился в колонию за то, что нанес смер-
тельные травмы своему 47-летнему брату.

Инцидент случился летом этого года. Муж-
чины поссорились, и один из них нанес второ-
му несколько ударов кулаком в лицо. А спустя 
несколько часов обнаружил, что родственник 
не подает признаков жизни. Испугавшись от-
ветственности, на следующий день вывез тело 
погибшего на садовой тележке в заросли деревьев 
вблизи села. Затем обратился в полицию, заявив, 
будто беспокоится о судьбе брата, который якобы 
исчез неизвестно куда. Но в итоге правоохра-

нители установили, что именно он сам прича-
стен к смерти близкого человека. В отношении 
мужчины было возбуждено уголовное дело. Под 
тяжестью доказательств он признался в содеян-
ном, рассказала «АП» помощник руководителя 
регионального управления Следственного ко-
митета Ольга Чеснокова.

Суд признал фигуранта виновным, ему назна-
чено 6 лет колонии строгого режима.

Напилили…
Вступил в законную силу приговор в отно-

шении директора лесозаготовительного пред-
приятия в Заринском районе.

Мужчина организовал незаконную рубку де-
ревьев различных пород. Для этого нанял ра-
ботников, которым предоставил необходимую 
технику. Руководитель давал указания относи-
тельно мест незаконной заготовки, как правило, 
труднодоступных. Это делалось для минимизации 
риска быть обнаруженными контролирующими 
ведомствами.

Нелегальная деятельность скрывалась всеми 
способами. Составлялись не соответствующие 
действительности документы – технологические 
карты, акты сдачи-приема лесосек, а срубленные 
браконьерским способом деревья перемеши-
вались с заготовленными законно. Железнодо-
рожным транспортом древесина вывозилась 
за границу.

Всех членов организованной группы суд признал 
виновными в незаконной рубке лесных насажде-
ний, а ее руководителя – также в легализации иму-
щества, добытого преступным путем, сообщила 
«АП» помощник прокурора Алтайского края Мария 
Антошкина. С учетом конкретных обстоятельств 
дела виновным назначено наказание – лишение 
свободы, а также принудительные работы на 
длительный срок. По иску прокурора взыскано 
свыше 16 миллионов рублей в счет возмещения 
причиненного окружающей среде вреда.

Апелляционный суд, рассмотрев жалобы на 
приговор, признал их необоснованными.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Повелитель
ледников

23 октября в Барнауле проведут виртуальную 
экспедицию «Мир сияющих вершин» по странам 
и горным маршрутам, которые изучал художник 
Николай Рерих.

Гостям представят мультимедийные материалы: видео, 
фото, презентации, репродукции картин живописца. Встав-
ку приурочили к 150-летию знаменитого путешественника, 
политика и философа Николая Рериха.

Сотрудники библиотеки прочитают для гостей от-
рывки из научного и философского наследия прослав-
ленного деятеля отечественной культуры. Встреча за-
планирована в 12.00 по адресу: проспект Ленина, 165, 
в библиотеке № 20.

Посмотри
в глаза «чудовищ»

Барнаульский священник заступился за квадроберов.
Священник Александр Микушин из Барнаула считает, 

что квадроберы безвредны для России. Квадроберы – люди, 
преимущественно подростки, занимающиеся имитацией 
действий и повадок животных.

Ранее «Алтайская правда» сообщила, что в Совете Фе-
дерации предложили запретить субкультуру квадробе-
ров, однако с такой инициативой согласны не все. Так, 
например, барнаульский священник Александр Микушин, 
который служит в том числе в часовне Святой Татианы, 
заступился за новую субкультуру квадроберов.

«На мой взгляд, ничего страшного в этом нет, но у неко-
торых «аллергия» на молодежные субкультуры», – считает 
священнослужитель.

По мысли сотрудника РПЦ, пресекать деятельность 
квадроберов стоит лишь в том случае, когда они нарушают 
общественный порядок и законодательство Российской 
Федерации, а если дети просто вышли на улицу и играют, 
переживать не следует.

Константин НИКОЛАЕВ

Соль и песок уже давно стали 
привычными спутниками 
зимних дорог – с их помощью 
дорожники борются с нале-
дью. Однако не только эти хо-
рошо известные материалы 
способны устранять гололед, 
оказывается, противосто-
ять ему может… кофе.

В����� ����

Дождь, который прошел в Алтай-
ском крае неделю назад, заковал в 
ледяной панцирь деревья и маши-
ны, превратил в каток тротуары. 
После установился легкий морозец, 
поэтому быстро растаять это вели-
колепие не собиралось. Хотя дорож-
ные рабочие и пытались очищать 
улицы, этого было недостаточно и 
гололед начал собирать свои печаль-
ные жертвы.

За неделю только в Барнауле бо-
лее 200 человек, поскользнувшись, 
получили травмы. Пациенты по-
падали в травмпункты с ушибами, 
растяжениями и переломами.

Интересную идею борьбы с голо-
ледом предложили жители одного из 
барнаульских микрорайонов – они 
призвали собирать кофейную гущу 
и обрабатывать ею дороги.

По их мнению, кофейный жмых 
– экологичное, передовое, а глав-
ное, действенное средство, поэтому 
им стали посыпать дорожки жи-
лищного комплекса вместо соли 
и песка.

В домовом чате обратились ко 
всем кофеманам с просьбой прино-
сить оставшийся после варки кофей-
ный жмых в подсобку охранника. 
Активисты этого дела отметили, что 
его уже давно используют против 
гололеда в европейских странах и 
некоторых регионах России. К не-
сомненным плюсам этого средства 
относится его экологичность, а так-
же то, что оно позволяет сохранять 
дорожную плитку, не портит обувь, 
газоны и собачьи лапки, которые 
страдают от смеси песка и соли.

В социальных сетях эта инициати-
ва вызвала споры: кто-то восхитился, 
а кто-то посетовал, что это только 
добавит на улицы мусора.

К���������  ������
Минувшей зимой этот способ уже 

применяли в Барнаульском зоопарке. 

Для этого три кофейни, которые на-
ходятся на территории зоопарка, со-
бирали жмых для посыпки асфальта.

Как рассказал директор Сергей 
Писарев, это замечательное удобре-
ние, которое улучшает структуру 
почвы. Кроме того, темный цвет 
кофе притягивает солнечные лучи, 
и они растапливают лед, становится 
менее скользко. А еще это приятный 
кофейный аромат.

Поэтому в зоопарке придержи-
вались прошлой зимой правила: 
«Попили кофе – жмых на лед».

К������� , ��������� , �� ���� 
�� �����������

Чем хорош этот способ, рассказала 
и. о. директора Института химии и 
химико-фармацевтических техно-
логий АлтГУ доцент кафедры орга-
нической химии Ирина Микушина.

По ее словам, кофейная гуща соз-
дает на льду шероховатую поверх-
ность, что не дает поскользнуться. Не 
стоит бояться того, что кофе засорит 
улицы, потому что это органическое 
вещество. Оно утилизируется ми-
кроорганизмами почвы за пару лет, 
как опавшие листья и сухая трава.

Если весной смести жмых на га-
зоны, то он только удобрит почву. 
Недаром многие любители комнат-
ных растений используют кофе в 
качестве подкормки.

С�������  �����?
Проверить противогололедные 

качества жмыха решили студенты 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета. Они выяснили, 
что кофейная посыпка снижает дли-
ну тормозного пути и ускоряет тая-
ние льда. Однако жмых обязательно 
должен быть сухим, а чем крупнее 
частицы, тем лучше.

Однако руководитель аппарата 
Национальной ассоциации зимнего 
содержания дорог Анна Климентова 
считает, что кофейный жмых нельзя 
назвать полноценным противоголо-
ледным материалом. По ее мнению, 
если им густо посыпать улицы – при-
мерно 400 граммов на квадратный 
метр, то на некоторое время он смо-
жет обеспечить шероховатость, но 
топить лед он не способен. Кроме 
того, жмых имеет мелкую фракцию, 
поэтому легко разносится ветром и 
ногами пешеходов, что может при-
вести к запыленности.

Татьяна ПЕРВОВА

  НА ЗАМЕТКУ 

Испитая тема
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Просто, быстро
«Скоро в нашей семье появится малыш. 

Подскажите, как получить СНИЛС на ново-
рожденного?

Алина Пешкова, г. Рубцовск».
Отвечает управляющий Отделением Социального 

фонда России по Алтайскому краю Ольга Клинду-
хова:

– Для максимальной простоты и вашего удоб-
ства некоторые государственные услуги Отделения 
Социального фонда России по Алтайскому краю 
предоставляются в проактивном режиме. Процесс 
оформления и получения СНИЛС ребенка проходит 
без подачи заявления. Сведения о СНИЛС направ-
ляют в личный кабинет мамы на портале госуслуг 
сразу после того, как из реестра ЗАГСа в систему 
регионального Отделения Соцфонда России посту-
пает информация о рождении ребенка. Если у вас 
нет подтвержденной учетной записи на портале, 
можно обратиться в клиентскую службу Отделения 
Соцфонда РФ по краю или ближайший многофунк-
циональный центр с паспортом и свидетельством о 
рождении ребенка. Страховой номер предоставят 
в день обращения.

Подготовил Константин ГРИШИН

Приручение голубей требует особых навыков.


